
Приглашаем вас посетить сайт, посвященный 300-летию столицы Свердловской области, 
города Екатеринбурга. Там вы можете узнать множество интересных фактов из истории 
города, а также ознакомиться с планом мероприятий, посвященных грядущему торжеству.  
Поздравим Екатеринбург вместе!

ОТРЕМОНТИРОВАЛИ 2,5 МЛН КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ 
ДОРОЖНОГО 

ПОЛОТНА БЛАГОУСТРОИЛИ 
153 ДВОРА

14 ТЕРРИТОРИЙ СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ
ВОЙДУТ В ЕКАТЕРИНБУРГСКУЮ

 АГЛОМЕРАЦИЮ

Добавили 36 560 мест 
в дошкольных учреждениях

   8 130 КМ ОПТОВОЛОКОННЫХ ЛИНИЙ ПРОЛОЖИЛИ 
В ЕКАТЕРИНБУРГЕ В РАМКАХ ПРОЕКТА «УМНЫЙ ГОРОД»

ЗАКУПИЛИ 
286 СОВРЕМЕННЫХ АВТОБУСОВ

ПЛАНИРУЕМ ВВОД В ЭКСПЛУАТАЦИЮ 
31 КМ НАЗЕМНОГО МЕТРО

КОМАНДА
ГУБЕРНАТОРА —

КОМАНДА ГОРОЖАН
Фото ДИП АГЕ
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— Алексей Валерьевич, прошло 
более двух лет с того дня, когда Вы 
стали главой Екатеринбурга. Вна-
чале — пандемия, потом — внешне-
политический кризис. Нелегкое время. 
И тем не менее, судя по тому, что мы 
видим, город сохраняет привычные 
темпы развития?

— Екатеринбург развивается. Фунда-
мент — экономика. Невозможно строить 

АЛЕКСЕЙ ОРЛОВ:
ЕКАТЕРИНБУРГ 
РАЗВИВАЕТСЯ!

Куда идет Екатерин-
бург? В течение послед-
них десятилетий наш 
город, третий по зна-
чению в России, про-
шел большой путь, 
превратившись из обыч-
ного промышленного 
комплекса в важный 
центр экономики, куль-
туры и науки Уральского 
региона. В 2020-е годы 
Екатеринбург сталкива-
ется с новыми вызовами 
и возможностями, пред-
ставляющими уникаль-
ные перспективы для его 
дальнейшего развития. 
Как складывается сего-
дня социально-экономи-
ческая ситуация в Екате-
ринбурге? Что планируют 
городские и областные 
власти? Какие перспек-
тивы ожидают нас? 
Обо всем этом мы пого-
ворили с главой Екате-
ринбурга, первым заме-
стителем секретаря СРО 
ВПП «Единая Россия» 
Алексеем Орловым.

Стела «Город трудовой доблести» 
Стела «Город трудовой доблести» открыта в центре Екатеринбурга в июне 
2023 года. Она установлена на пересечении улиц Никонова и Царской. На 
конструкции высотой 42 метра размещен герб города и текст указа Прези-
дента, присвоившего Екатеринбургу это звание в 2020 году. 

Высота стелы отсылает к тому, что в 1942 году была завершена эвакуа-
ция в Свердловскую область промышленных предприятий. Звание «Город 
трудовой доблести» присваивается городам, чьи жители внесли значительный 
вклад в Победу в Великой Отечественной войне, обеспечив производство 
военной и гражданской продукции.

«Капсула 
времени»
В 1973 году в Свердловске на 
празднование 250-летнего юби-
лея руководством города было 
решено заложить для потомков 
«капсулу времени» в Историче-
ском сквере на берегу Исети. 
Она хранит записи песен, книги, 
газеты и журналы, кино- и фото-
материалы. Свердловчане 1970-
х заложили «капсулу» на 50 лет, 
чтобы жители города 2020-х 
вспомнили о своих предках. 
Церемония извлечения «капсу-
лы времени» пройдет 18 авгу-
ста 2023 года и станет одной 
из важнейших составляющих 
программы 300-летия Екате-
ринбурга. Городские власти 
и общественники сейчас готовят 
сбор идей для наполнения новой 
«капсулы», которую екатерин-
буржцы должны вскрыть в 2073 
году. Принять участие в опросе 
на сайте, посвященном 300-ле-
тию города, может каждый. 

школы, больницы, дороги, если у вас нет 
устойчивого пополнения бюджета.

Когда я пришел два года назад в адми-
нистрацию Екатеринбурга, доходы город-
ской казны составляли 49 млрд рублей. 
Я тогда сказал депутатам гордумы, что 
приложу все силы, чтобы перешагнуть за 
цифру в 50 млрд. Следующий год мы закон-
чили уже на отметке 55 млрд. А к финалу 
2022 года пришли с доходом в 65 млрд 

рублей, что говорит о хороших темпах 
экономического развития Екатеринбурга. 

Уверенный рост доходов позволяет 
нам увеличивать и инвестиции в город. 
Расходная часть бюджета Екатеринбур-
га на 2023 год бьет все рекорды — 69 
млрд рублей. Для сравнения: у других 
городов-миллионников бюджеты оста-
лись на уровне 45–50 млрд. Это как раз 
и есть результат совместной работы  

Орлов  
Алексей 
Валерьевич,  
глава 
Екатеринбурга
Родился в 1967 году в Тоболь-
ском районе Тюменской обла-
сти. В 1992 году окончил Омский 
сельхозинститут имени С. М. 
Кирова по специальности «Эко-
номика и организация сельско-

хозяйственного производства». 
Дополнительное образование 
получил в Тюменской высшей 
школе МВД РФ по специальности 
«Правоведение».

С 1993 года Алексей Валерь-
евич служил в органах МВД. 
В 2005 году назначен замести-
телем главы администрации 
Тобольска. Через два года стал 
курировать блок экономики, фи-
нансов и налогов администрации 
Тюмени в качестве заместителя 
главы.

С июля 2012 года работал 
заместителем председателя пра-
вительства Свердловской обла-
сти. В его компетенцию входили 
вопросы развития соцсферы, 
господдержки НКО, реализа-
ция приоритетных нацпроектов, 
а также организация между-
народной выставки ИННОПРОМ.

В конце августа 2014 года 
Алексей Орлов стал первым 
заместителем председателя 
правительства — министром 
инвестиций и развития. Позд-

нее приступил к исполнению 
полномочий первого замести-
теля губернатора Свердловской 
области.

С 21 декабря 2020 года — 
первый заместитель главы 
Екатеринбурга. С 23 декабря 
временно исполнял обязанности 
главы Екатеринбурга. 9 февраля 
2021 Алексей Орлов избран гла-
вой Екатеринбурга.

Женат, есть дети и внуки.

губернатора Свердловской области, сек-
ретаря реготделения «Единой Росии» 
Евгения Куйвашева и нашей городской 
команды. Тот случай, когда конструктив-
ное сотрудничество города и области дает 
прямой положительный эффект. 

— Так во что же превратятся эти 
миллиарды рублей? 

— Большая экономика, магия боль-
ших цифр существует не сама по себе — 
она должна создавать условия для малых 
дел. Эти деньги станут конкретными про-
ектами на пользу людям: новые детские 
площадки, ремонт школ и больниц, строи-
тельство дорог. 

Конечно, оценка эффективности 
использования городского бюджета — 
это всегда вопрос личного опыта каждого 
екатеринбуржца. Для кого-то самое глав-
ное событие городской жизни — благо-
устройство его двора. Такие работы в рам-
ках софинансирования с жителями мы 
смогли провести в 153 дворах за послед-
ние 5 лет, и это немало. Знаю, что этого 
все равно недостаточно — люди обра-
щаются с новыми и новыми адресами, 

где требуются такие работы. Ведем учет, 
собираем заявления. Сверхзадача — бла-
гоустроить каждый двор в городе. Уверен, 
что однажды мы и ее решим. 

выйдет 50 новых троллейбусов. Впереди — 
модернизация городской трамвайной сис-
темы и появление наземного метро.

— Вам приходится совмещать уме-
ние решать эти насущные проблемы 
с компетенциями стратега и даже 
визионера, чтобы определять пути 
развития Екатеринбурга на десяти-
летия. Получается?

— Каждое решение городских властей 
сегодня имеет колоссальные последствия 
для наших потомков. Чувствую ответствен-
ность за нашу работу в том числе перед 
жителями Екатеринбурга 2030–50-х — 
особенно в свете недавних мероприятий 
с «капсулой времени» и стелой «Город 
трудовой доблести». Важно не забывать, 
что мы, сегодняшние горожане, стоим на 
плечах гигантов — тех людей, что вложили 
свои силы, энергию и душу в развитие 
нашего города за минувшие десятилетия. 

Екатеринбург — третий в стране город 
по своему значению, размеру, уровню че-
ловеческого потенциала. Но для меня он, 
конечно, первый. Сейчас мы закладываем 
основу для комфортной жизни горожан 
в будущем. Поэтому городу стал просто 
необходим новый генплан развития. 
Сохранение и развитие человеческого 
потенциала, бережное отношение к па-
мятникам, инвестиции в инфраструктуру, 
создание общественных пространств 
и зеленых зон, забота об экологии — все 
это составляющие нового градострои-
тельного документа Екатеринбурга.

Согласно прогнозам генплана, числен-
ность населения Екатеринбурга к 2045 году 
увеличится до 1,9 млн человек. Жилищ-
ный фонд вырастет с 42 до 85,7 млн кв. м. 
Уже в 2022 году введен в строй 1 млн 592 
тыс. квадратных метров жилья — это тоже 
рекорд, столько еще не строили в городе. 
Движемся в будущее ударными темпами.

Конечно, такому росту города должны 
соответствовать и социальная сфера, 
и инфраструктура, и экология. Общая 
вместимость существующих, планируе-
мых к реконструкции и строительству 
дошкольных образовательных органи-
заций в период до 2045 года составит 
ориентировочно 164,2 тыс. мест, обще-
образовательных организаций — 349,8 
тыс. мест. Наземное метро и 16 новых 
трамвайных линий, несколько новых 
магистральных дорог — все это разгру-
зит автомобильное движение в городе. 
Работы предстоит еще много. 

— Как бы Вы определили концеп-
туально — каким станет стратеги-
ческий «курс Куйвашева — Орлова» 
в развитии Екатеринбурга?

— Екатеринбург, как мы его видим, 
в не таком уж и далеком будущем — центр 
современной индустрии, уникальных ком-
петенций российского (а шире — Север-
ной Евразии) масштаба. Безусловно, 
здесь продолжится реализация инвести-
ционных проектов и партнерство с круп-
ными игроками рынка, что обеспечит 
не только сохранение, но и рост темпов 
социально-экономического развития. 

Важнейшую роль в развитии города 
играют наши партнеры — УГМК, РМК, 
«Синара», «Ренова» и целый ряд других 
важнейших предприятий промышленно-
сти, строительства, торговли, иных сфер 
бизнеса. Екатеринбург — важнейший 
деловой центр, и это наше базовое пре-
имущество, которое ни в коем случае 

нельзя потерять. Отмечу, что особенно 
ценна сложившаяся этика уральского 
предпринимательства, вкладывающего 
деньги не только в бизнес, но и в людей, 
в развитие социального и культурного 
пространства Екатеринбурга.

Агломерация с городами-спутника-
ми — базовое направление роста Ека-
теринбурга на ближайшие десятилетия. 
Мегаполис может успешно развиваться 
только вместе с другими городами и рай-
онами Свердловской области. И в этом 
движении очень велик вклад властей 
региона. 14 территорий Свердловской 
области, которые войдут в агломерацию, 
представляют собой мощнейший локо-
мотив экономики России, так что наш 
проект по ускорению их развития имеет 
еще и всероссийское значение. Уверен, 
что наша агломерация получит в перспек-

ГОРОДСКОЙ БЮДЖЕТ  
НА 2023 ГОД

69 012 
млрд рублей

В 2022 ГОДУ ВВЕДЕНО В ЭКСПЛУАТАЦИЮ 

1 592 000
квадратных  
метров жилья

Для других важнее качество дорог — 
2,5 млн квадратных метров дорожного 
полотна отремонтировано за последние 
несколько лет. Город ждут и новые дорож-
ные проекты. Решение проблемы пробок 
в местах наибольшего трафика — в прио-
ритете.

Знаем про проблему с долгим ожида-
нием общественного транспорта, ставим 
в приоритет улучшение этой ситуации для 
пассажиров. До конца года на маршруты 

тиве серьезную поддержку федерального 
центра. Уже разработано 16 агломераци-
онных проектов, которые существенно 
улучшат качество жизни в Екатеринбурге, 
Верхней Пышме, Березовском, Средне-
уральске, Первоуральске, Ревде, Сысерти 
и остальных городах агломерации. Конеч-
но, в этом вопросе смотрим на мировой 
опыт и стандарты, многому учимся.

Принцип ускоренного развития Екате-
ринбурга распространяется не только на 
ремонт дорог или инвестиции в жилищ-
ное строительство. Это в целом создание 
инфраструктуры современного города. 
Удобный и добрый к своим жителям, дина-
мично развивающийся город, любящие 
свой Екатеринбург активные горожане — 
это и есть наш прекрасный мегаполис 
будущего.  

ЗАКУПЛЕНО

50
новых  
троллейбусов

Фото ДИП АГЕ

Фото ДИП АГЕ

Фото МАУ «Город»

Фото МАУ «Город»

ЛИЦОМ К ГОРОДУ ЛИЦОМ К ГОРОДУ
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ЕКАТЕРИНБУРГ: 
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 
РАБОТАЕТ – ГОРОД ЖИВЕТ!

Свой юбилей Екатеринбург встречает в статусе совре-
менного мегаполиса, растущего и совершенствующе-

гося. О том, каких экономических показателей город 
достиг к настоящему моменту, почему в условиях 
санкций улучшились показатели промышленных 
предприятий, как власти и бизнес объединились 
для решения задач развития современного горо-
да, рассуждает доктор экономических наук, ректор 

Уральского государственного экономического уни-
верситета, член президиума регионального полит-

совета «Единой России» Яков СИЛИН.

«Уральская горно-металлургическая компания» 
Доля России в мировом экспорте рафинированной меди достигла к 2022 году 10%,  
и, невзирая на тяжелую внешнеполитическую ситуацию, отрасль продолжает расти. УГМК 
остается одной из крупнейших компаний цветной металлургии в России, внося свою лепту в социально-экономическое 
развитие страны.

Однако УГМК сегодня не только наращивает объемы производства, но и расширяет свои инвестиции в исследования 
и конструкторские разработки. Говорить о каком-то технологическом отставании России, Урала нет никаких оснований — 
напротив, УГМК, к примеру, активно занимается перевооружением производственных мощностей предприятий, вклады-
вает большие средства во внедрение инноваций. Все это позволяет уральским металлургам сохранять высокий уровень 
конкурентных преимуществ в сравнении с коллегами из других государств, удерживать рынки сбыта нашей продукции 
в десятках стран мира. 

За последние годы заметно расширился фокус интересов компании — УГМК вошла в тройку лидеров российской 
золотодобычи, заняла серьезные позиции в угольной отрасли. А на примере Екатеринбурга многие видят и успехи компании 
в непроизводственном направлении — строительстве и сфере услуг, медицине, образовании и спорте. Немало сделано 
для благоустройства городов присутствия предприятий УГМК, повышения качества жизни уральцев. Тем не менее это 
не столько благотворительность, сколько инвестиции УГМК в будущее — Екатеринбурга, Урала, России.

«Русская медная компания» 
«Русская медная компания» продолжает активно 
развивать свои производственные мощности 
и внедрять новейшие технологии для повышения эффективности добычи 
и переработки меди. Заработала система единого мониторинга производ-
ственных процессов. Автоматизация основных технологических процессов 
на предприятиях компании превышает 75%. РМК остается одним из важных 
драйверов не только экономического, но и технологического роста страны, 
центром инноваций и развития профессиональных компетенций.

Компания продолжает развивать собственную ресурсную базу — сотни 
миллиардов рублей будет вложено в новые горно-обогатительные комбинаты 
в Хабаровском крае и восточном Казахстане. Это позволит не просто под-
держивать полный цикл производства, с добычи руды до выпуска готовой 
продукции, но и обеспечивать гарантии безопасности производства, сохра-
нения десятков тысяч рабочих мест для сотрудников наших предприятий, 
стабильного дохода для их семей. 

Однако, несмотря на обширную географию, сердце корпорации находится 
на Урале. Екатеринбург — центр деловой активности РМК, и развитие города 
остается приоритетом компании. 

позволило освободить определенные ниши 
на национальном рынке, которые смогли 
занять местные игроки. Ряд предприятий 
Екатеринбурга на сегодня вообще стали 
ведущими поставщиками некоторых видов 
промышленного оборудования в стране. Так, 
у АО «Пневмостроймашина» практически 
не осталось конкурентов по поставке гид-
равлики для нелетающей техники.

Еще один драйвер роста — гособорон-
заказ. За счет него многие предприятия 
Екатеринбурга существенно нарастили 
объемы выпускаемой продукции. Боль-
шая часть из них сейчас работают в две-
три смены и загружены заказами на год 
вперед. Практически на круглосуточный 

ИНВЕСТИЦИИ  
В ЕКАТЕРИНБУРГ  
ЗА 2022 ГОД

216,9 
млрд рублей

режим работы перешли предприятия «Рос-
теха». Напряженно работают все, начиная 
от сотрудников завода «Уралтрансмаш» 
и заканчивая предприятиями, выпускаю-
щими передвижные компрессорные стан-
ции и современное электротехническое 
оборудование. Мощности, например, 
Уральского компрессорного завода загру-
жены на 150%, практически аналогичная 
ситуация наблюдается на производствен-
ных площадках «Группы “СВЭЛ”», главным 
заказчиком которой выступают «Россети».

ЕДИНАЯ КОМАНДА 
ПРОИЗВОДСТВЕННИКОВ, 
ВЛАСТЕЙ И ГОРОЖАН
Екатеринбург сегодня показывает доста-
точно равномерное развитие практиче-

ски всех сфер. Уже не совсем корректно 
будет называть Екатеринбург только 
промышленным или только финансовым 
центром. В сравнении с другими городами 
столица Урала выделяется мощным про-
мышленным и строительным комплексом, 
а также активно растущим в последние 
годы финансовым сектором, логистикой, 
IT-кластером, инновационными производ-
ствами. Эти результаты были бы невоз-
можны без вовлеченности всех участни-
ков рынка в общий процесс преображения 
Екатеринбурга. 

Еще в прошлом году по инициативе гла-
вы города Алексея Орлова в Екатеринбурге 
был сформирован новый коллегиальный 
орган — Совет директоров предприятий 
и организаций. В его составе представи-
тели муниципалитета, руководители круп-
нейших промышленных и девелоперских 

ОБЪЕМ ОТГРУЖЕННОЙ ПРО-
МЫШЛЕННОЙ ПРОДУКЦИИ 
ЕКАТЕРИНБУРГА В 2022 ГОДУ

650 
млрд рублей

ЛОКОМОТИВ  
СЕВЕРНОЙ ЕВРАЗИИ
Екатеринбург сегодня — это крупный ди-
намичный центр деловой жизни. По всем 
ключевым экономическим показателям 
нашего города ежегодно наблюдается 
серьезный рост. Так, только за 2022 год 
крупные и средние организации инвести-
ровали в экономику Екатеринбурга 216,9 
млрд рублей, это на 23,3% больше объема 
вложений предыдущего года.

Инвестиции приносят новые деньги. 
Оборот крупного и среднего бизнеса Ека-
теринбурга за год вырос на 17% и соста-
вил почти 3,6 трлн руб. Наибольшую долю 
в обороте по-прежнему занимают торговля 
и промышленность.

Екатеринбург — один из признанных 
российских лидеров в области промыш-
ленного производства, один из ведущих 
научных центров страны, здесь работают 
десятки высших учебных заведений. Все 
это в комплексе дает толчок для развития 
столицы Урала и региона.

В Екатеринбурге ежегодно проходят 
десятки специализированных мероприятий 
и конгрессов, что, помимо прямого эффекта, 
улучшает имидж города на международной 
арене и создает базу для проведения еще 
более значимых форумов. Много всероссий-
ских и международных конгрессов проводят 
медики, IT-специалисты, инженеры разных 
отраслей промышленности, представители 
практически всех отраслей науки. Каждое из 
этих мероприятий в итоге формирует образ 
Екатеринбурга как мощного и динамично 
развивающегося мегаполиса.

Ярким примером такого инвестицион-
ного праздника для городской экономики 

хие строения. Это позволит эффективнее 
обеспечить новые территории современной 
инженерной инфраструктурой, транспор-
том, социальными объектами.

ГОСУДАРСТВО ПОМОГАЕТ 
ПРОМЫШЛЕННИКАМ 

Сейчас, в рамках тренда государства на 
достижение технологического суверени-
тета России, к благополучию и развитию 
промышленных предприятий приковано 
особое внимание федеральных и регио-
нальных властей. Несмотря на санкции 
и сложности с перенастройкой логистики, 
удалось не просто избежать серьезных 
проблем, но и улучшить многие показа-
тели. Например, объем отгруженной про-
мышленной продукции в Екатеринбурге 
по сравнению с 2021 годом вырос почти 
на 16% — до 650 млрд рублей.

Одним из драйверов развития промыш-
ленности Екатеринбурга в 2022 году экс-
перты называют уход с российского рынка 
многих иностранных компаний, блокировав-
ших развитие российских предприятий. Это 

компаний, предприятий торговли, пище-
прома и т. д. Великую работу на благо го-
рода и его жителей проводит Фонд святой 
Екатерины, уже хорошо известный екате-
ринбуржцам многочисленными добрыми 
делами и благотворительными проектами. 
Фонд дает пример десяткам других пред-
принимателей Екатеринбурга, любящих 
свой город и готовых выделить долю при-
были на его преображение. 

Такого масштаба и такой координации 
помощи предпринимателей и промышлен-
ников родному городу не знает больше 
ни один мегаполис России. Почему такая 
уникальная атмосфера сложилась у нас? 
Наверное, потому, что все мы по-настоя-
щему любим Екатеринбург.  

стала ежегодная выставка ИННОПРОМ. 
В этом году выставка показала рекордное 
количество участников. Около 700 компа-
ний было представлено в зоне ИННОПРОМа, 
еще 400 — в зоне российско-китайского 
ЭКСПО. Участники выставки знают, что 
едут не в провинциальный город, а в при-
знанный научный и индустриальный центр 
межрегионального значения, значимый 
в масштабах всей Северной Евразии. 

РАСТЕМ ВВЫСЬ!
Екатеринбург — динамичный город с осо-
бенной атмосферой, здесь основательность 
и деловитость соединились со стремитель-

ным движением вперед. Город впитывает 
и трансформирует все лучшие практики, 
одновременно подчеркивая свою уникаль-
ность. Екатеринбург растет и хорошеет. Мы 
видим, что достигнута стабильность объемов 
строительства и бюджетного финансирова-
ния. За последние годы в городе в среднем 
сдается до десяти новых объектов социаль-
ной сферы и столько же объектов улично-
дорожной сети. Кроме того, благодаря 
внедрению современных технологий зна-
чительно сокращаются сроки строительства, 
конечно, при строгом контроле качества.

Значимым инструментом развития го-
рода стала программа комплексного раз-
вития территорий Екатеринбурга. Только 

по этой программе в городе появились три 
новые жилые территории и две нежилые.

Благоустройство новых общественных 
пространств, создание спортивных и куль-
турных объектов, жилищное строительство, 
ресторанный бизнес — основные направле-
ния, в которые сегодня заходят инвесторы 
в Екатеринбурге. При этом есть видение, что 
Екатеринбург должен развиваться преиму-
щественно в нынешних границах. Речь пре-
жде всего идет о максимально эффективном 
использовании уже освоенных территорий. 
Внутри города есть земли, которым можно 
давать новую жизнь: обновлять жилой 
фонд, благоустраивать общественные про-
странства, устранять неиспользуемые и вет-

Свыше 1 000 компаний из более чем 35 государств 
мира приняли участие в выставке ИННОПРОМ 
в Екатеринбурге в этом году

Фото МАУ «Город»

Фото из личного 
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Общей болью отозвались в сердцах всех 
екатеринбуржцев события на Донбассе. 
Весь бизнес Екатеринбурга, от лидеров 
рынка до самозанятых граждан, участвует 
в сборе и отправке в зону проведения спе-
циальной военной операции гуманитарной 
помощи. Помощью занимаются целые трудо-
вые коллективы работников промышленно-
сти, торговли, бюджетной сферы: люди шьют 
маскировочные сети, готовят теплую оде-

жду, продуктовые наборы и многое другое. 
Всего же совместными усилиями горо-

жан жителям Донбасса отправлено 
более 60 тонн гуманитарного груза. 

Высокий уровень гражданской 
активности жителей Екатерин-
бурга хорошо известен всей 
стране. Сегодня он особенно 
заметен в развитии волонтер-
ского движения в нашем горо-
де. Оно получило серьезный 
импульс развития в 2018 году, 
когда мы принимали матчи Чем-

пионата мира по футболу. Тяже-
лое время пандемии коронавируса 

ускорило это движение. В этом году 
городские волонтеры активно пока-

зали себя во время тушения природ-
ных пожаров в Свердловской области. 

Добровольческие отряды ведут системную 
работу по экологической повестке, одним 
из ее основных центров стал молодежный 
экологический проект «Екатеринбург — 
чистый город». 

И вот уже тысячи неравнодушных 
горожан делают наш город лучше. При-
соединяйтесь к этой команде! Спрашивая, 
что Екатеринбург может сделать для вас, 
спросите и себя, что вы можете сделать 
для Екатеринбурга.  

предпринимательских структур сформи-
рован «Реестр социальных инициатив», 
в который вошли более 100 мероприятий, 
некоторые уже в работе.

Так, УГМК исключительно за счет ме-
ценатов проводит реконструкцию парка 
Энгельса, а «МРСК Урала» — парка на 

ОТ МЕЖМУНИЦИПАЛЬНОГО 
ТРАМВАЯ ДО НАЗЕМНОГО 
МЕТРО 

Новые дорожные развязки, завершение 
строительства ЕКАД, реконструкция Ма-
каровского моста и капитальный ремонт 
улицы Московской — именно реализация 
этих масштабных проектов стала главным 
итогом последних лет в деле развития 
дорожно-транспортной сети. 

Впрочем, это не единственные успехи 
города. Именно здесь впервые в стране 
была запущена межмуниципальная трам-
вайная ветка из Екатеринбурга в Верхнюю 
Пышму. Строили ее с 2018 года. Новая вет-
ка получилась около девяти километров 
в длину. Как признаются жители обоих 
городов, значимость проекта сложно пере-
оценить. После его запуска время в пути 
для пассажиров этого маршрута сократи-
лось до 30 минут. 

Скоро в Екатеринбурге будет реали-
зована еще одна масштабная идея, 
схожая с этим проектом по соци-
ально-экономическому эффекту. 
Это наземное метро, которое 
объединит восемь территорий 
Екатеринбургской агломера-
ции. Партнером городских 
властей выступит Свердлов-
ская железная дорога.

«Реализация этого про-
екта даст старт развитию 
нового экономического 
кластера. Сотни тысяч пас-
сажиров сформируют спрос, 
который удовлетворит наш ма-
лый и средний бизнес. Создан-
ные транспортно-пересадочные 
узлы, их сервисная инфраструкту-
ра — это рабочие места на десятилетия 
вперед», — обозначил перспективы глава 
Екатеринбурга Алексей Орлов. 

ЕКАТЕРИНБУРГ: 
ПЕРЕЗАГРУЗКА
Подготовка к 300-летию меняет Екатерин-
бург. Нововведения коснулись и таких 
социально значимых сфер как медицина, 
образование, спорт и культура. Впервые 
в городе одномоментно ведется строитель-
ство или комплексный капремонт шести 
больших школ — все по самым совре-
менным требованиям. Каждое здание — 
уникальное архитектурное и инженерное 
решение, а пространства в них могут транс-
формироваться под любой вид образова-
тельной деятельности. 

Большим подарком городу стали 
знаковые спортивные объекты: Акаде-
мия волейбола, Центр художественной 
и эстетической гимнастики, Дворец дзю-
до, Дворец водных видов спорта, Теннис-
ная академия. Этот комплекс объектов 
станет отправной точкой для создания 
в Екатеринбурге студенческого кампуса 
мирового уровня. Власти области и города 
максимально оперативно решают вопрос 
облегчения транспортной доступности 
этой территории. По мере развития района 
здесь появятся предприятия и торговые 
центры. При этом все названные объекты 
уже в августе примут свои первые между-
народные соревнования.

Не менее значимой для всей спортив-
ной общественности Екатеринбурга стала 
реконструкция легкоатлетического ста-

диона «Калининец». «Искренне радуюсь 
с вами открытию грандиозного спортивно-
го сооружения. Как говорят специалисты, 
таких нет в нашей стране. Я желаю, чтобы 
на этом стадионе обязательно были вос-
питаны олимпийские чемпионы. И пусть 
открытие обновленного стадиона при-
дает силы, уверенности и желания зани-
маться спортом», — заявил глава региона 
Евгений Куйвашев в ходе торжественной 
церемонии. А «Калининец» действительно 
впечатляет: установлены крупные экраны 

и новые 
мачты осве-
щения для высококачественной транс-
ляции в вечернее время, оборудованы 
трибуны на 5 000 зрителей, построен спор-
тивный комплекс площадью 6 100 кв.м. 
и разминочный стадион для всех видов 
спортивного метания.

Важно помнить, что спорт — это 
не только высокие достижения, но и 
здоровый образ жизни, доступный каж-
дому. В этом екатеринбуржцам помогают 
спортивные площадки по месту житель-
ства — в рамках программы 300-летия 
Екатеринбурга городская команда про-
вела модернизацию 31 площадки, и спи-
сок таких мест непрерывно расширяется. 
В итоге все желающие смогут заниматься 
спортом бесплатно и в удобное для них 
время.

Конечно, горожане живут не только 
спортом. Екатеринбург был и остается 
крупнейшим центром культурной жизни 
России. Для поддержания этого статуса 
требуются и серьезные инвестиции в мате-
риальную базу театров и музеев, художе-
ственных и музыкальной школ, которыми 
славится наш город. 

Самой крупной инвестицией 
в культурной сфере стало 

завершение капитального ре-
монта Театра кукол на общую сумму 
380 млн рублей. Установили новое 
светодиодное, звуковое, силовое и элек-
троакустическое оборудование, привели 
в порядок фасад и кровлю, заменили все 
коммуникации. Зрителей встретит новый 
интерьер: фойе, гардероб, театральное 
кафе полностью преобразились согласно 
дизайнерским тенденциям нашего вре-
мени. Украсит обновленное здание кине-
тический театр «Время чудес» — часовой 

механизм с движущимися 
кукольными персонажами 

на фасаде, флюгер на крыше 
и скульптура перед входом. 

За прошедшие четыре года завершены 
длительные работы по благоустройству 
ряда общественных территорий, в том 
числе таких значимых для горожан, как 
Зеленая роща, сквер у Оперного театра, 
парк XXII Партсъезда и Исторический 
сквер. Наверное, многие горожане и сами 
видят, как хорошеет Екатеринбург, как он 
приобретает истинно столичный облик.

ЕДИНАЯ КОМАНДА 
ГОРОЖАН

Главный капитал Екатеринбурга — это 
горожане. Развитие экономики, инфра-
структуры и социальной сферы города 
очень важно, но делается все это вместе 
с городским сообществом. 

Важнейшим драйвером позитивных 
изменений стали местные деловые круги, 
традиционно участвующие в социально 
значимых проектах Екатеринбурга. Еще 
осенью прошлого года администрацией 
города совместно с представителями 

улице Чкалова. Девелоперы ряда жилищ-
ных комплексов приступили к благоустрой-
ству участка набережной реки Исети — от 
улицы Ткачей вниз по течению до нового 
пешеходного моста. Работы проводятся 
в рамках масштабного проекта «Единая 
набережная» — от Верх-Исетского пруда 
до Нижне-Исетского. Однажды весь бе-
рег Исети в черте города станет единым 
пространством для прогулок, культурных 
событий и общественной жизни.

ЕКАТЕРИНБУРГ — 
ГОРОД ДЛЯ ТЕБЯ!

Большую часть своей 
300-летней истории 
Екатеринбург был про-
мышленным центром, 
заметным в масштабах 
всей страны. Однако 
в XXI веке, с развитием 
малого и среднего биз-
неса, экономика города 
перестроилась и на дру-
гие направления. Сейчас 
Екатеринбург — не только 
промышленный центр 
Урала, но и Мекка дело-
вого туризма для пред-
принимателей всех стран, 
крупный торговый узел, 
площадка прорывных 
социальных и культурных 
проектов.

открыт малый вокзал в стиле 
ретро; модернизирована стан-
ция «Аппаратная»; вынесена 
за пределы жилой застройки 
площадка разгрузки угля на 
станции «Шарташ». 

К 300-летию Екатеринбург 
подходит и с обновленным на-
земным транспортом. На ули-
цах города уже сейчас можно 

увидеть новые троллейбусы с ав-
тономным ходом. В краткосроч-

ной перспективе новые трамвайные 
ветки заработают в Академическом 

и Солнечном районах. Планируется, что 
трамвай пустят по улицам Вильгельма де 

Геннина и Серафимы Дерябиной до трам-
вайного кольца на улице Волгоградской. 

На втором этапе ветку хотят соединить 
с улицей Татищева. 

В два этапа планируется провести ра-
боты и по трамвайной ветке в Солнечном. 
Новая магистраль длиной 1,7 км соединит 
существующую остановку «Улица Мусорг-
ского» и конечную новую остановку в Сол-
нечном.

Наталья, 
администратор,  

сторонник «Единой России»,  
Верх-Исетский район

Живу в Екатеринбурге чуть больше года, я переехала 
из Нижнего Тагила. Если говорить об общем пространстве, мне 

было удивительно, что город-миллионник оказался компактным по 
размерам. За год проживания здесь я уже изучила и поняла распо-

ложение районов и их досягаемость. С точки зрения передвижения это 
очень удобно. Все страшные байки про пробки для меня заканчиваются 
прибавлением 15–20 минут к изначально запланированному времени. 

Нигде часами я не стояла.

Город с большой историей. И это чувствуется. Много культурных 
объектов, театров. При этом культурную жизнь приходится планиро-
вать загодя, потому что билеты в театр в день спектакля не возь-

мешь. И это тоже объяснимо.

Много парков, зеленых общегородских зон. И это классно. 
Много локаций, где можно найти занятия по душе — как 

взрослым, так и детям. Я поклонница центральной 
части города вдоль Исети. На мой взгляд, это 

одно из самых интересных и комфорт-
ных мест в Екатеринбурге.

Антон, 
IT-специалист,  

Кировский район
Я не был в Екатеринбурге 5 лет, работал в Москве. 

И вот вернулся в родной город. Качество изменений просто 
поражает: открылись новые рестораны, арт-площадки и музеи. 

Новшества коснулись и внешнего вида Екатеринбурга — это 
поистине столичный город. На улицах стало больше зеленых 

пространств с местами для отдыха и развлечения людей всех 
возрастов, появились приятные прогулочные зоны вдоль набережной, 
много мест для творчества, возникли креативные площадки. Все это 
создало больше условий для комфортной жизни. В целом Екатерин-

бург стал более удобным, современным, экологичным.

Сейчас я люблю гулять по набережной городского пруда: 
она очень хороша, особенно вечером. Мне нравится улица 

8 Марта с купеческими особняками. Еще есть места 
ностальгические, такие как парк Маяковского и парк 

Павлика Морозова. Оба объекта стали намного 
симпатичнее и комфортнее, чем во вре-

мена моего студенчества.

Анна Владимировна, 
пенсионер, член «Единой России», 

Железнодорожный район
Я коренная жительница Екатеринбурга, и искренне его 

люблю! Город с каждым годом развивается и приобража-
ется. Благоустраиваются набережные, парки. В Екатеринбурге 
хорошая образовательная база, много школ, гимназий, вузов, 

различных культурно-развлекательных заведений. Здесь очень 
комфортно жить и работать. У нас есть практически все, что нужно 
современному человеку для жизни и развития. Изменения, которые 

произошли в городе за последние годы, очень впечатляющие. 
Множество красивых современных зданий, включая уникальные 

проекты международного значения, восстановленные памят-
ники архитектуры украшают улицы города. 

Конечно, хотелось бы, чтобы эти изменения не за-
канчивались. Хотелось бы видеть преобразования 

не только центра, но и окраин, спальных микро-
районов. Многое уже делается, но доб-

рых дел много не бывает!

3+3  
В 2023 ГОДУ БУДЕТ ЗАВЕРШЕН 
КОМПЛЕКСНЫЙ КАПРЕМОНТ 
3 ШКОЛ И БУДУТ ПОСТРОЕНЫ 
3 НОВЫЕ ШКОЛЫ

Строительство наземного метро, к сло-
ву, будет проходить в рамках региональ-
ного партийного проекта «Единой России». 
Обновленная транспортная артерия города 
станет логичным продолжением планов по 
созданию Екатеринбургской агломерации.

Тем временем, партнерство города со 
Свердловской железной дорогой ежегодно 
дает большой положительный эффект. За 
последний год построен современный 
пешеходный переход на остановочном 
пункте «ВИЗ»; на станции «Шувакиш» 

НА БЛАГОУСТРОЙСТВО ГОРОДА 
В 2023 ГОДУ ВЫДЕЛЕНО

500 
млн рублей 
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ОСНОВА ПАРТИЙНОЙ ЖИЗНИ — 
РАБОТА «НА ЗЕМЛЕ» ПОМОГАЕМ ЛЮДЯМ!

— Что вашей команде уже удалось 
сделать?

— Сегодня в фокусе внимания Центра — 
воины-екатеринбуржцы, сражающиеся 
в зоне спецоперации, мобилизованные  
и, конечно, члены их семей. Работа органи-
зована в зависимости от конкретных нужд 
и тех проблем, которые испытывает семья. 
Заявки поступают разные: от приобретения 
продуктовых наборов и получения рецептур-
ных лекарственных препаратов до сопро-
вождения детей в школу и обратно. Кроме 
того, мы оказываем юридическую помощь, 
консультируем, как можно получить ту или 
иную меру поддержки.

— Много людей к вам обратилось?
— С октября прошлого года к нам посту-

пило свыше 7,5 тыс. заявок. И они продол-
жают поступать регулярно. 

— Как это происходит на деле? Члены 
семьи военнослужащего должны куда-то 
обратиться, или ваши сотрудники сами 
ищут нуждающихся?

— Процесс идет в несколько этапов. Сна-
чала заявку обрабатывает наш колл-центр: 
+7 (343) 229-04-00. Он работает ежедневно 
с 09:00 до 18:00. Кроме того, в любое время 
можно оставить заявку через наши соцсети. 
Она поступает к координатору. Затем коор-
динатор со своей командой волонтеров свя-
зывается с семьей и работает с ней дальше.

— Вы работаете только с семьями 
воинов СВО? 

— Нет, конечно, просто сегодня это одна 
из приоритетных целевых групп. Весной 
наша команда приняла активное участие 
в тушении лесных пожаров и сборе гума-
нитарной помощи для погорельцев поселка 
Сосьвы. Было собрано и доставлено более 
7 тонн различных вещей первой необходи-
мости: одежда, предметы личной гигиены, 
канцелярские принадлежности, продукты 
питания и т. д.

— Зачем быть волонтером?
— Хочешь, чтобы мир вокруг тебя ме-

нялся к лучшему? Любишь творить добро? 
Надо просто начать!  

ВОЛОНТЕРСКИЙ ЦЕНТР 
«МЫ РЯДОМ»:

По инициативе городских властей 
и партии «Единая Россия» в Ека-
теринбурге создан волонтерский 
центр помощи «Мы рядом». О рабо-
те Центра рассказывает волонтер 
Анатолий Барановский.

Обычное начало 
дня Алексея 
Орлова — рабо-
чая поездка по 
площадкам пар-
тийных проектов 
в Екатеринбурге. 
Одна из них — 
строительство 
Хрустальногор-
ской улицы.

Произведения Владислава Крапивина и сказы Бажова стали фаворитами книжного марафона 
«Читаем детям», организованного «Единой Россией». Отрывки своих любимых произведений 
известные уральцы прочитали для юных слушателей.

«Строим новую дорогу по всем правилам. 
Я абсолютно уверен, что к ноябрю здесь 
появится современная автомагистраль 
с освещением, тротуарами, велопеше-
ходными дорожками, которая серьезно 
облегчит жизнь жителям и Академиче-
ского района, и Широкой Речки», — рас-
сказал глава города.

Новые дороги также строятся в Сол-
нечном, Новокольцовском и на Уктусе. 
Ремонт запланирован на 39 участках. 
Общая протяженность модернизирован-
ных объектов — 40 километров. 

Кроме того, на пешеходных перехо-
дах, остановках общественного транс-
порта, возле школ и других социальных 
объектов появится новая разметка. 
Продолжится обустройство пешеход-

ных переходов с проекторами, которые 
подсвечивают прохожих и дорожную 
разметку. Пилотные проекты уже реа-
лизованы в центре города на улицах 
Степана Разина и Царской, следующим 
станет участок улицы Амундсена в Ака-
демическом районе.

Еще одним пунктом визита главы 
города стали площадки, где возводят-
ся школы и детские сады. Мэр оценил 
строительство будущей школы в квар-
тале улиц Советской и Сулимова в Киров-
ском районе.

«Это долгожданный для Пионерского 
микрорайона объект. Много новых домов, 
семьи растут, итог — классы перепол-
нены. Теперь получится разгрузить педа-
гогов, помочь родителям. Школа также 

будет работать на нужды всего микрорай-
она: актовый зал позволяет проводить 
мероприятия районного масштаба, спор-
тивная инфраструктура будет не только 
в распоряжении школьников, но и жите-
лей», — отметил Алексей Орлов.

Долгожданный образовательный 
объект появится и на улице Рощинской. 
Власти планируют сдать школу на год 
раньше запланированного срока, уже 
в следующем году.

«Огромное здание со стадионом вме-
стит 1 500 учеников. Школа будет разбита 
на учебные блоки для начальной и стар-
шей школы. Общешкольный блок включит 
в себя актовый, лекционный и спортив-
ные залы, зал хореографии, библиотеку 
и столовую», — рассказал Орлов.  

Книжный марафон открыл 
глава Екатеринбурга Алек-
сей Орлов:

— Мы инициировали 
эту акцию — «Читатель-
ский марафон». Дети укра-
шают нашу жизнь, это те 
люди, в которых мы верим. 
Но каким будет новое поко-
ление екатеринбуржцев? 
Что будет у них в голове? 
О чем они будут мечтать, 
что любить? Все эти важ-
нейшие элементы лично-
сти человека закладыва-
ются в детстве — в том 
числе теми книгами, что 
мы читаем. Лучший способ 
сохранить уральскую иден-
тичность — не забывать 

о произведениях наших 
уральских авторов.

Алексей Орлов для чте-
ния ребятам выбрал одну из 
своих любимых крапивин-
ских книг — «Тень кара-
веллы»:

— Это живые и искрен-
ние воспоминания Влади-
слава Петровича о своем 
детстве в далекие сороко-
вые годы, в годы Великой 
Отечественной войны. Мне 
кажется, нынешним ребя-
там очень важно знать 
о том, как жили их дедуш-
ки и бабушки, о детстве 
которых и рассказывает 
эта книга.   
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